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宁东戈壁滩，巨型煤制油装置巍然矗立，
管道、塔体密布如“工业森林”。

“把煤炭‘吃干榨净’，一吨煤要产生7倍
的价值！”国家能源集团宁夏煤业煤制油空分
厂副总工程师李登桐轻点控制屏，一组数据
闪现——这个全球单体规模最大的煤炭间接
液化项目，每天可将6万吨煤炭转化为航空燃
油、高端润滑油等高附加值产品。

立足独特的地理环境和资源禀赋，宁夏
回族自治区锚定特色化、差异化的产业发展
路子，大力培育特色优势产业集群，着力构建
体现自身优势、具有较强竞争力的现代化产
业体系。

2024年6月，习近平总书记在宁夏考察时
指出：“宁夏的现代煤化工和新型材料产业，风
电、光伏、氢能等清洁能源产业，葡萄酒、枸杞
等特色产业，要精耕细作、持续发展。”

把发展特色优势产业作为主攻方向，宁
夏启动特色优势产业高质量发展三年行动计
划，深入实施产业链、产业基地、产业园区、产
业集群四大升级工程，进一步夯实高质量发
展根基。

精耕细作，以科技创新引领产业创新。
宁夏农林科学院，小小枸杞“七十二

变”。“这是枸杞籽油，1吨枸杞鲜果仅能萃取
2.4公斤，价值却翻了几十倍。”国家枸杞工程
技术研究中心首席专家曹有龙拿起一管液
体，“从口服液到面膜，我们已孵化出120余
种产品，助推枸杞走向‘从论斤卖到按克卖’
的产业化道路。”

聚焦现代煤化工、清洁能源、特色农牧业等
产业发展需求，宁夏促进科技创新与产业发展
深度融合。通过探索加强东西部科技合作、推
进科技创新平台建设等路径，加强政产学研用
联合攻关。近三年，宁夏全社会研发经费投入
年均增长12.8%，企业研发经费占比超80%。

神华宁煤集团攻克煤制油催化剂技术，
每吨油品耗水量下降30%；天地奔牛集团成
功研制出国内最大智能化反井钻机，实现了
大直径深井钻井装备国产化；枸杞全基因组
测序完成，水稻、小麦等品种实现更新换
代……奋力打好特色优势产业升级攻坚战，
宁夏让科技创新“关键变量”转化为高质量发
展的“最大增量”。

“今年宁夏将开展重要技术攻关100项以上，转化科技成果500
项以上，努力突破煤油气化工耦合、高性能金属材料精深绿色加工、
枸杞开发高值化加工等方面关键技术。”宁夏回族自治区科技厅党组
书记、厅长王伟说。

持续发展，以更多的“含绿量”提升“含金量”。
贺兰山东麓，葡萄园连绵无际。
10多年前，这里还是一片荒滩。志辉源石酒庄总经理袁园深

有体会，“我们搬走500万吨大块砂石，种下8000亩葡萄，如今每亩
产值超万元。”

在宁夏，40万亩废弃矿区、荒滩变身葡萄种植基地，配套滴灌
技术年节水1500万吨，水土流失面积减少60%。

这是宁夏坚持走生态优先、绿色发展之路的一个缩影。全力
推动特色优势产业向绿而行，宁夏深入实施能源绿色低碳转型三
年行动，出台加快构建新型能源体系推动绿色低碳发展的实施意
见，印发特色优势产业绿电园区建设规划，尽快把资源能源优势转
化为竞争和发展优势。

宁东基地每年回收利用废水年产回用水2400万吨，现代煤化
工清洁能源使用比例今年将提高至50%，光伏板上发电、板下治沙
的“一地两用”模式年均固沙超万亩……宁夏回族自治区发展改革
委党组书记、主任王汉武表示：“坚定不移推动经济效益、生态效益
深度融合，牢牢守住宁夏特色优势产业的发展底色。”

持续用力，久久为功，宁夏特色优势产业风生水起。全自治区建
成先进光伏、高端装备等百亿元级产业链和新型材料、现代化工等千
亿元级产业集群，企业集聚、产业集群发展的生态圈加速形成。

“深入贯彻落实习近平总书记重要讲话精神，宁夏将加快构建
现代化产业体系，做大做强做优特色优势产业，打造‘千百十’亿元
级园区、企业、项目，因地制宜培育发展新质生产力。”宁夏回族自
治区党委书记李邑飞表示。 （原载于6月12日《人民日报》）
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我市“查督治”并举 护航群众“安居梦”
本报讯（记者 范晓儒）6月12日，记者获悉，今年以来，市纪委监

委紧盯住房保障领域群众反映强烈的突出问题，通过一线督导、约谈
提醒、专项检查等方式，推动市住房保障部门扎实开展住房保障领域
突出问题整治，切实筑牢住房保障安全网，护航群众“安居梦”。

信息赋能，在“查”上精准发力。推动建立信息共享机制，督促
市住房保障部门联动不动产登记、房屋备案、车辆管理、公积金缴
存及社保缴纳等部门数据资源，持续加强动态监管，对全市3.3万
户已配租及轮候家庭开展“无感化”核查，实现住房安全隐患动态
清零，提升住房安全保障水平和服务质量。

深入一线，在“督”上全面发力。坚持“监督跟着问题走”，充分
发挥“室组”“室组地”联动监督力量，深入保障性住房项目建设现
场、审核窗口，通过查阅资料、实地走访、随机暗访等方式，重点对
房源分配、资格审核、办理时限等环节进行监督。（下转02版）

本报讯（记者 范晓儒 肖梦琪）6月
12日，2025（宁夏·银川）布鲁塞尔国际
葡萄酒大奖赛圆满闭幕。大奖赛组委会
主席卜度安·哈弗主持，市委副书记、市
长陶少华交旗并致辞。亚美尼亚接力银
川，成为第33届大奖赛的举办地。

仪式上，陶少华向亚美尼亚代表交
旗，双方互赠富有地域特色的礼物，传递
友好情谊。陶少华代表银川市委、市政府

和全市人民对本届大奖赛的成功举办表
示热烈祝贺，向大赛组委会、各国专业评
委及全体工作人员表达衷心感谢。他说，
布鲁塞尔国际酒类大奖赛作为全球三大
顶级葡萄酒赛事之一，被誉为酒界“奥斯
卡”。本届大赛是银川与世界的一次“双
向奔赴”，全球近400位权威评委齐聚银
川，49个国家和地区的7165款佳酿同台
竞技，创下了中国产区参赛数量的新纪

录。在交流考察中，银川酒庄各展风采，
赢得了国际评委们的高度赞誉与肯定，向
世界展示了贺兰山东麓葡萄酒的卓越品
质和独特魅力。交接旗是荣耀的接力，更
是责任的传承，相信在亚美尼亚的精心筹
备下，下届大奖赛定会更加精彩。银川也
将继续加强与世界各地互动交流、携手共
进，全力打造更高水平的“世界葡萄酒之
都”，为全球葡萄酒产业繁荣发展作出新

的更大贡献。
大奖赛期间，作为东道主，中国有672

款葡萄酒参赛，其中，宁夏产区103个酒庄
选送352款佳酿，银川产区65个酒庄携
236款美酒亮相，再次让贺兰山东麓葡萄酒
这张“紫色名片”在世界舞台上闪耀光芒。

宁夏贺兰山东麓葡萄酒产业园区管
委会主要负责同志和市领导吴静、范学峰
参加。

2025（宁夏·银川）布鲁塞尔国际葡萄酒大奖赛闭幕并举行交接旗仪式

20252025（（宁夏宁夏··银川银川））布鲁塞尔国际葡萄酒大奖赛布鲁塞尔国际葡萄酒大奖赛

稳增长促发展攻坚年行动稳增长促发展攻坚年行动

热地同志遗体在京火化
习近平李强赵乐际王沪宁蔡奇丁薛祥李希等

到八宝山革命公墓送别
新华社北京6月12日电 中国共产党的优秀党员，忠诚的

共产主义战士，我国民族工作和社会主义法制建设的杰出领导
人，藏族人民的优秀儿子，第十届全国人民代表大会常务委员会
副委员长热地同志的遗体，12日在北京八宝山革命公墓火化。

热地同志因病于2025年6月6日2时15分在北京逝世，
享年87岁。

热地同志病重期间和逝世后，习近平、李强、赵乐际、王沪
宁、蔡奇、丁薛祥、李希、韩正、胡锦涛等同志，前往医院看望或
通过各种形式对热地同志逝世表示沉痛哀悼并向其亲属表示
深切慰问。

12日上午，八宝山革命公墓礼堂庄严肃穆，哀乐低回。
（下转02版）

作 为 葡 萄 酒“ 新 世
界”的代表，贺兰山东麓
葡 萄 酒 产 区 在 2025（宁
夏·银川）布鲁塞尔国际
葡萄酒大奖赛大放异彩，
银川发挥主场优势，讲述
这里的葡萄酒故事。事
实上，我们早已做到了与

“旧世界”产区比肩的产
品品质，现在和未来，需
要在产品上灌注更多的
中国元素、贺兰山风格、
银川品质，为“紫色名片”
赋予更多的含金量，以更
富鲜活生命力的表达，让
更多人认识银川、了解银
川、喜爱银川。

葡萄酒品质源于“天
时 地 利 ”，更 离 不 开“ 人
和”。布鲁塞尔国际酒类
大奖赛组委会首席执行官
昆 汀·哈 弗 的 话 令 人 深
思。业内人士也常把一瓶
葡萄酒，赋予多重生命的
意义。在银川，当酿酒葡
萄成熟时，这是它的第一
次生命，当酿酒师将其灌
入酿酒桶时，它迎来了第
二次重生，而紫色琼浆进

入杯中时，它迎来了第三

次转化。每一次的新生，

其实都是一次讲故事的好

机会，也正是自然与人类

的双重雕琢，才让葡萄酒

成为一项值得深耕的产

业，赋予产区源源不断的

发展活力。

坐拥主场之利，银川的城市形象更加

具体，也更加生动。适宜的气候温差、气质

丰满的酒庄、产于本土的美食，与水晶杯中

的紫色琼浆，合作上演了一场味觉、嗅觉、

视觉的交响乐，扎扎实实地展现出了银川

对于葡萄酒产业的深耕与付出。同台竞

技，我们可以更好地认识世界级的产品魅

力，也能在每一款产品之中，学到适合我们

发展的经验。 （下转02版）

VR 体 验 区 、葡 萄 园 智 能 机 器

人……在刚刚结束的2025（宁夏·银川）

布鲁塞尔国际葡萄酒大奖赛和第五届

中国（宁夏）国际葡萄酒文化旅游博览

会上，充满科技感与创意的展区让来自

全世界的嘉宾流连忘返，沉浸式地感受

到银川葡萄酒产业的创新魅力。

从互动体验到科技创新，从智能应

用到文创融合。65项新产品、28项新技

术、22项新装备、45项新设计等，不仅为

此次博览会搭建起产业交流的平台，更

为中国葡萄酒产业高质量发展注入了科

技新动能。

“五新”成果亮相 沉浸式
感受产业魅力

“我好像穿越到了贺兰山东麓的酒

庄！眼前的葡萄藤、远处的贺兰山都像

真的一样。”6月10日，在银川国际会展

中心举办的第五届中国（宁夏）国际葡萄

酒文化旅游博览会“五新”成果展上，市

民正通过沉浸式体验感受葡萄酒产业的

创新魅力。

银川本地企业宁夏盛天彩数字科技

股份有限公司，为展会专门打造了VR体

验区，市民佩戴设备就可以“云游”贺兰

山东麓。记者带上VR亲身体验，迈步

间，葡萄园里的叶片随风轻摆；走进地下

酒窖，橡木桶的木纹清晰可见，仿佛能闻

到阵阵酒香。

在龙谕酒庄的调酒实验室，调酒师

现场演示风味调配，围观市民争相品

尝。“在工作人员指导下，我调出了一款

带酸涩感的清新葡萄酒，体验了当‘酿

酒师’的乐趣。展会结束后，我要带家

人来趟酒庄之旅。”来自西安的消费者

甄珍说。

宁夏大学展区的免埋土抗寒葡萄

品种吸引众多关注。“国内很多产区因

气候原因都需要埋土，最典型的就是

贺兰山东麓葡萄酒产区，传统葡萄藤
越冬需人工掩埋，而这种通过基因编
辑技术培育的新品种可耐受-25℃低
温，每亩降低人工成本 30%。首批试
种的 3000 亩葡萄园，越冬成活率高达
98%，适合大规模推广。”宁夏大学相
关负责人说。

会场上，科技力量还延伸至田间管
理。一台“葡萄园全功能机器人”化身

“钢铁农夫”，白天用多光谱摄像头诊断
病虫害，夜间变身自动驾驶运输车；来自

西安的无人机群在葡萄园上空组成监测

网，每30分钟生成微气候报告，引得本地

酒庄纷纷关注。

科技护航产业 紫色梦想
实现腾飞

人工智能的迅猛发展，正为葡萄酒
产业注入智慧动能。这些亮相展会的
创新成果，不仅体现在展会上，近年来，
也在贺兰山东麓葡萄酒产区得到了广
泛实践。

在美贺庄园智慧葡萄园数据中心，大
屏实时滚动着气温、风速、日照、降水等环
境数据，为科学种植提供精准依据。“我们
通过可视化技术向游客与消费者展示产
区风土，同时实现生产质量全程追溯，这
都是‘数字化’的功劳。”（下转02版）
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一杯葡萄酒里的“科技印记”
本报记者闫茜

展会上，端着红酒杯的智能机器人吸引参观者的目光。本报记者李靖摄

赵旭辉督导中央巡视组和中央环保督察组移交信访件办理情况时强调

措施再加强 进度再加快 全力推动整改见行见效
本报讯（记者王一平雷梦）6月12日，

自治区党委常委、银川市委书记赵旭辉督
导中央巡视组和中央环保督察组移交
信访件办理情况，强调要深入学习贯彻
习近平生态文明思想和习近平总书记
关于巡视工作的重要论述、考察宁夏重
要讲话指示批示精神，以更坚决的态
度、更迅速的行动、更有力的措施、更务
实的作风，全力推动问题整改见行见
效，以实际成效践行政治忠诚、回应群
众期盼。

赵旭辉来到贺兰县天辰名居小区、
宁夏兰山陵园，详细了解问题整改情

况，他指出，要深刻认清抓好巡视整改
工作的重要性和紧迫性，实事求是、认
真研究、深入剖析，把问题找准、根源
挖透，对症下药、突出重点，坚决整改、
彻底整改，确保责任不落实坚决不放
过，问题不解决坚决不放过，整改不到
位坚决不放过，推动整改取得实实在
在的成效。

在宁夏光华活性炭有限责任公司、贺
兰县洪广镇金山村，赵旭辉实地查看企业
生产工艺、环保设施运行、垃圾分类处置
等情况，督办中央生态环境保护督察移交
转办问题整改工作。他指出，要紧盯时

限、细化措施、严把进度，切实将群众关心
关切的生态环境问题整改到位。要积极
引导企业持续改进生产工艺，更新生产设
备，加快生产方式绿色转型。要加强源头
管理、规范末端处置、推进资源化利用，提
升生产生活各领域垃圾源头减量和分类
处置管理水平。

赵旭辉强调，从严从实抓好中央巡
视组和中央环保督察组移交转办问题整
改是当前各项工作的重中之重。要层层
压实责任、上下联动，严格落实“党政同
责、一岗双责”，一级带一级，一级抓一
级，层层抓落实，做到认识再提高、措施

再加强、进度再加快，不折不扣抓好问题
整改。要聚焦重点攻坚、强力推进，直面
问题、主动出击、迎难而上，拿出硬措施、
打好组合拳，做到问题整改一个、销号一
个，并适时开展“回头看”，确保老问题不
反弹、新问题不出现。要坚持标本兼治、
长治长效，从个性问题中找出共性问题，
从具体事例中挖出深层次原因，注重从
体制机制上补短板，堵塞制度漏洞、管理
漏洞，不断提高整改落实的精准性、有效
性和长效性。

市领导党成、丁炜、刘红梅，有关部门
负责同志分别参加。


